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Doble desafío: respuestas precisas
El país vive días entre el paso 
del ciclón tropical Elsa y un 
nuevo brote de la COVID-19. 
Las máximas autoridades de 
la nación, encabezadas por 
Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
Primer Secretario del Comité 
Central del Partido Comunista 
de Cuba y Presidente de la 
República, llamaron al pueblo 
y a todas las estructuras 
gubernamentales y políticas a 
actuar con disciplina y unidad 
en las horas venideras y en 
la recuperación tras el paso 
del fenómeno meteorológico

| Día del Trabajador
de la Administración Pública

| foto: Estudios Revolución

| Página 4

La tormenta tropical Elsa, una 
gran amenaza para el territorio 
cubano, comenzó este domingo su 
afectación a la región oriental del 
país, y se prevé para hoy la defini-
ción de su impacto.

En la porción suroriental se 
registraban en la tarde dominical 
fuertes lluvias y vientos sosteni-
dos con fuerza de entre 60 y 70 
kilómetros por hora, con rachas 
de hasta 90 kilómetros por hora.

Las bandas de nublados de Elsa 
afectaban la región oriental de Cuba 
así como las provincias desde Sancti 
Spíritus hasta Camagüey y se pro-
nostica que continuará su avance por 
los mares al sur de Las Tunas, Ca-
magüey y la región central de Cuba. 

En horas de la tarde de ayer, 
cuando aún resultaba imposible 
precisar con certeza el punto exacto 

por donde sería el primer impacto 
de Elsa en el territorio nacional, ni 
las características que entonces po-
drían definirlo, el fenómeno meteo-
rológico se situaba a unos 20 kilóme-
tros al sur de Cabo Cruz, Granma.

En medio de los efectos ascen-
dentes de la tormenta, los observa-
dores de la Estación Meteorológica 
enclavada en ese punto mantenían 
una vigilancia estricta de las diver-
sas variables del fenómeno natural.   

Para este lunes se pronostica si-
milar rumbo y velocidad de trasla-
ción, por lo que se hace necesario que 
todas las provincias centrales y occi-
dentales y el Municipio Especial Isla 
de la Juventud se mantengan atentas 
a las informaciones sobre la evolu-
ción de Elsa y las orientaciones de la 
Defensa Civil. | Gabino Manguela 4 de julio de 2021, 6:00 p.m.

Centro de Pronósticos del Tiempo, Insmet.

Frente a Elsa, 
todo se decide hoy

(Más información en la página 5)
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Matanzas necesita portarse mejor
| Juanita Perdomo Larezada

Ha sido junio su asalto fatídico. Después de 
15 meses de tenaz combate, de esquivarla ma-
gistralmente, la COVID-19 ha golpeado con 
saña el rostro de Matanzas y la precipitó a su 
cuarto brote de SARS-CoV-2, el peor de todos. 

En tan difíciles horas, muchas manos se 
juntan en el auxilio. Dirigentes del Estado y un 
equipo del Ministerio de Salud Pública diag-
nostican, corrigen, ayudan en el intento de con-
tener la rápida expansión del virus, revertir el 
panorama y proteger la vida.

Pero hay que hablar claro. Los días son du-
ros. Matanzas y Cárdenas, los municipios con 
mayor contagio, elevan a más de  300 los ca-
sos diarios en una  provincia que ya acumu-
la récord de casos positivos en el país. En un 
contexto así  es lógico que se incrementen los 
pacientes graves y críticos, lo cual resulta ne-
fasto  para un territorio con muy alta tasa de 
fallecidos.

Duelen las historias de niños y jóvenes en-
fermos, las largas esperas en policlínicos, pro-
blemas en centros de aislamiento, atenciones 
demoradas, incertidumbre por el PCR pendien-
te de hacer, o del que aún se desconoce  el resul-

tado. Todo ello demanda de una mejor oganiza-
ción del trabajo.

A pesar de inconformidades en la gestión 
con la pandemia, aquí no se descansa en la ur-
gencia de revertir el grave escenario. Junto con 
un plan integral se revisan aspectos  relaciona-
dos con el  control sanitario internacional a  los 
viajeros y se vigila el cumplimiento de protoco-
los higiénico-sanitarios en el turismo, la cons-

trucción, el petróleo y el aeropuerto, organis-
mos con gran concentración de fuerza laboral y 
algunos muy expuestos al virus.

Todo lo que se hace requiere de la máxi-
ma colaboración de colectivos laborales, de la  
familia, de las personas. Matanzas necesita 
portarse mejor. Todavía en cualquier esquina 
alguien fuma, bebe, come, usa el nasobuco de 
collar,  se sigue corriendo en el Viaducto, aún 
funcionan gimnasios y, para colmo,  hay  bares 
que nunca cerraron, evidencia de cuánto con-
trol les faltó a las medidas. 

La baja percepción de peligro compite en 
nocividad con la  propia cepa Delta. Hace poco 
el titular del Ministerio de Salud Pública, José 
Ángel Portal Miranda,  cuestionaba la  falta de 
correspondencia entre violaciones de las nor-
mas de bioseguridad y las multas o decretos 
impuestos. Se precisa mano dura. Nadie tiene 
derecho a poner en riesgo la vida de los otros. 

En medio de tan complejo panorama epide-
miológico hay certeza de que las cosas tarda-
rán un poco, pero mejorarán.  Abdala avanza y 
es hoy una gran bendición. Ayudarla para que 
triunfe, nos proteja y salve es la postura que 
ahora toca. Cuidarnos es la mejor elección; en-
fermarnos, la peor. 

Matanzas necesita combatir con mayor rigor las violaciones 
de quienes agregan leña al fuego del complejo escenario epi-
demiológico enfrentado por la provincia. | foto: Noryis

Otra vacuna por la esperanza
| Adriana Rojas Preval  

Guantánamo.— El tratamiento 
contra el cáncer de pulmón de 
células no pequeñas avanzado, el 
más letal y frecuente de los tu-
mores malignos de ese órgano vi-
tal, tuvo también el denuedo de 
la ciencia cubana, hace no pocos 
años.

Su desafío implicó inmunizar 
a pacientes portadores de la enfer-
medad que hasta entonces morían, 
para devolverles la esperanza de 
vida mejor con una patología cró-
nica no transmisible. 

Las doctoras Dayamí Soler y 
Yamila Tabío estuvieron entre los 
investigadores guantanameros 
que participaron en los ensayos 
clínicos de la vacuna terapéutica 
CIMAvax-EGF. Sobre los afanes 
de aquellos días del año 2011 Tra-
bajadores conversó con ellas. 

Yamila llegó como graduada 
de Medicina General Integral y 
su historia evoca la inclusión al 
ensayo clínico del médico y en-
fermera de la familia. “Tenía 
solo seis años de graduación y 
quedé tan motivada que luego me 
hice investigadora de Ensayos 
Clínicos. Fue todo un reto y la 
oportunidad de acercar un tipo 
de atención más específica, deta-
llada y exquisita a nuestra aten-
ción primaria. 

“Logramos una compene-
tración paciente-familia muy 
importante en aquel entonces. 
Fueron 31 enfermos de cáncer de 
pulmón de células no pequeñas, 
todos sin ninguna opción tera-
péutica y ahora con la dicha de 
recibir un medicamento novedo-
so. Además, nosotros realizaría-
mos el seguimiento en sus hoga-
res... Constituyó una experiencia 
maravillosa que ayudó mucho a 
su calidad de vida”.

Para Dayamí, farmacóloga 
egresada en la Universidad de 
Oriente, este fue su primer gran 
desafío en la actividad.  “El im-
pacto mayor radicó también en 
que se llevó a la atención prima-
ria un estudio entonces privativo 
de la atención secundaria.

“En enero del 2011 incluimos 
al primer paciente de cáncer de 
pulmón de células no pequeñas. 
Se realizó con la vacuna EGF, 
uno de los productos del Centro 
de Inmunología Molecular que 
ya tiene registro sanitario y pro-
bado además en otras patologías. 
Se registró desde el 2008, pero 
los ensayos no se detienen con ese 
paso. Se pueden hacer cuántos 
estime su investigador para vali-
dar su efectividad u otros datos 
necesarios según el estudio. 

“En aquel entonces se abrie-
ron dos policlínicos: el Omar Ra-
nedo  (centro de la ciudad) y el 
Emilio Daudinot, en la zona nor-
te. Al traer un ensayo clínico a 
la atención médica lo que haces 

es mejorarla completamente. Se 
modifican las dinámicas de aten-
ción al paciente. 

“Cuando un médico se invo-
lucra en un ensayo cambia to-
talmente su forma de trabajar. 
Cumplir con las buenas prácticas 
clínicas y apegado a un protoco-
lo te obliga a una disciplina de 
la que difícilmente puedas desli-
garte. Te forma mucho como pro-
fesional”.

¿Cuál fue el temor más común en 
esa etapa de abordaje médico?  
“Quizás fue la explicación al pa-
ciente y darle ese nivel de con-
fianza de que recibía algo segu-
ro, subraya Yamila. Las personas 
interpretan equivocadamente 
que los ensayos son algo aún no 
confiable. A cada paciente se le 
dio un medicamento novedoso, 
un nivel de atención médica su-
perior, un seguimiento delicado”.

Según Dayamí, el proceso su-
peró cualquier temor justamente 
por esa certeza y confianza en lo 
que hacían: “En la atención pri-
maria ese fue el primero, el otro 
de pulmón aún está en ejecución, 
que es el Predictor fase IV.

“Con el ensayo cambió la for-
ma de ver el cáncer, antes con-
siderado mortal. Ahora los pa-
cientes, inmunizados cada 28 
días, viven como si tuvieran una 
enfermedad crónica, diabetes o 
hipertensión”.

Del arrojo de quienes laboran 
en un ensayo clínico argumentó 
la doctora Dayamí Soler: “Los 
ensayos tienen gran exquisitez. 
Todo es al detalle. Las condicio-
nes están garantizadas y se dis-
pone de los recursos materiales 
requeridos. Se capacita al perso-
nal, pues nadie sin preparación 
puede trabajar en un ensayo. 
Hay normas internacionales que 

cumplir. Primero son las buenas 
prácticas, seguir al pie de la letra 
lo que dice el protocolo.

“Sin embargo, lo más im-
portante no es el producto de 
investigación sino el sujeto o la 
persona a la que protegemos en 
cualquier circunstancia. Todas 
las residencias médicas del país 
tienen en su primer año un mó-
dulo de capacitación en Ensayos 
Clínicos,  y se realizan maestrías 
y diplomados para adiestrar en 
manejos de eventos adversos y 
protocolos específicos”. 

Asimismo afirma la doctora 
Yamila que cualquier ensayo clí-
nico de una vacuna “es un tema 
sensible en el que se juega inclu-
so el resultado de una investiga-
ción de muchas personas. 

“Hoy la pandemia ha obliga-
do a que los ensayos se vuelvan 
más visibles y es bueno que se 
conozca cuánto estos procedi-
mientos ayudan a la calidad de 
vida de los pacientes y al pro-
pio servicio de salud. Gracias a 
los ensayos de la vacuna contra 
el cáncer de pulmón el Hospital 
General Docente cuenta con una 
consulta multidisciplinaria don-
de evalúan hacia qué modalidad 
del tratamiento transita cada pa-
ciente. Eso es cada vez más alen-
tador”.

Desde Guantánamo cinco de 
los 39 ensayos clínicos realizados 
involucran exploraciones relacio-
nadas con el cáncer de pulmón. 

CIMAvax-EGF no provoca 
los desagradables efectos secun-
darios de la quimioterapia y ra-
dioterapia, se administra por vía 
intramuscular y posee un alto ni-
vel de seguridad. Sus proyeccio-
nes aún concentran esfuerzos de 
la ciencia cubana en aras de exa-
minar sus posibilidades en otras 
localizaciones tumorales. 

| foto: De la autora

| CIMAvax-EGF
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Si las medidas suenan…  
leche traen

Acciones que parecían 
utópicas sueltan la talanquera 
a los ganaderos, pero 
obligan a la eficiencia 

| Lianet Suárez, Gretel Díaz, Yudaisis
  Moreno y Ana Margarita González

“
SI QUEREMOS vivir el 
renacer de la ganadería 
el ganadero debe estar 
en el potrero, y en torno 

a él la ciencia y el conocimiento”, 
indicó Ramón Catalá González, 
en la finca El Madero, de Cayo La 
Rosa, en Bauta; mas su mensaje 
encierra la clave para enderezar la 
rama accidentada, desprotegida y 
menos desarrollada de la agricul-
tura. 

Los muchos cambios estructu-
rales a que ha sido sometida las-
tran los resultados y dispersan la 
vista que debió enfocarse sobre el 
productor, la finca y el ganado. 
Las nuevas medidas para esti-
mular la producción de alimentos 
destraban impedimentos, pero hay 
un daño de base que rápido solo 
salvarán los más emprendedores.

El estímulo hinca, espolea. 
La leche vacuna se consigue con 
la constancia del ganadero, no de 
quienes vean en las vacas un me-
dio para el sustento, sino de los ex-
perimentados o los que se han con-
sagrado a aprender para sacarle el 
mejor provecho. 

Buscar la eficiencia 
Ramón Catalá habla de dos temas 
vitales: los bancos de semillas de 
plantas proteicas, “que no existen 
en las formas productivas para su-
ministrarlas a los productores; y 
los servicios veterinarios, que son 
nulos”, sin embargo, Ramón Bal-
maseda, especialista en Genética 
de la Delegación de la Agricultu-
ra en Sancti Spíritus, pondera la 
inseminación artificial, la mejora 
genética y el respeto al flujo pro-
ductivo en el empeño por alcanzar 
más leche y carne bovinas.

A estas alturas directivos y 
funcionarios continúan intercam-
biando con los productores, pero es 
esencial que se capaciten, estudien 
las medidas y legislaciones para 
que las apliquen y exijan su cum-
plimiento, informó Arian Gutié-
rrez, director de Ganadería del Mi-
nisterio de la Agricultura (Minag). 
“Las medidas obligarán a buscar la 
eficiencia, y los emprendedores sa-
carán a flote su economía”. 

Balmaseda, como experto, re-
conoce que las medidas son nece-
sarias y persisten insuficiencias 
que limitan la producción: “La 
empresa estatal está muy distante 
del campesino, su sistema de aten-
ción es débil, descuida la capacita-
ción y se centra en el control, a lo 
cual se le busca solución”, expresó  
a Trabajadores.

La entrega de leche a la indus-
tria, su principal destino –pactada 
en 374 millones de litros este año–, 

está muy deprimida, aunque Arian 
Gutiérrez confía en la recupera-
ción productiva de la etapa mayo-
octubre, cuando logran tradicio-
nalmente acopios superiores. “La 
sequía ha afectado la mayor par-
te del territorio nacional y no hay 
suficientes alimentos para sumi-
nistrar a los animales, que prác-
ticamente han sobrevivido con los 
empobrecidos pastos”, aseveró.

La recontratación de las pro-
ducciones de la ganadería, a partir 
de las resoluciones 139 y 140, que 
dictaminan el sacrificio de vacu-
nos, la venta liberada de carne y le-
che (luego del cumplimiento de los 
compromisos) y el pago por el so-
brecumplimiento, que incluye una 
parte en divisas, constituyen forta-
lezas pues sus trabajadores podrán 
crear su propio fondo para adquirir 
insumos y hacer inversiones.

“La industria láctea contrata 
la leche de productor a productor, 
hace las pruebas diarias de su cali-
dad y asume la comercialización”, 
dijo el director de Ganadería, pero 
sobre ello hay insatisfacciones.

La vivencia de días atrás la tra-
jo el propio Ramón Catalá, quien 
perdió 120 litros pues la acidez 
estaba por encima del parámetro 
permisible, ya que su producto se 
hallaba ligado al de otros produc-
tores con leche de menor calidad. 
“Ahora la llevo hasta el termo de la 
cooperativa, le hacen la prueba y la 
certifico antes de unirla al resto”.

Sobre ello aclaró que en los 
centros de enfriamiento de leche 
tienen instrumental y personal 
capacitado; cuando existe discre-
pancia el productor o la coopera-
tiva pueden contratar el servicio 
en un laboratorio de referencia de 
la provincia. “Si la leche no tiene 
calidad se multará solo por lo aco-
piado ese día, no por la totalidad 
del mes”, precisó.

Tradición y realidad
En las provincias de tradición 
ganadera Trabajadores constató 

que todavía arrastran insuficien-
cias que pueden enmendarse con 
creatividad, objetividad y control, 
como aseguró Jorge Luis Tapia, 
vice primer ministro, quien citó 
la escasa siembra de alimentos 
para los animales y poco abasto 
de agua, el inadecuado manejo de 
los rebaños y cierto descontrol por 
parte de los gobiernos locales.

Orlando Durañones, uno de los 
productores más sobresalientes de 
Guisa, persiste en que “estábamos 
olvidados, desatendidos; ahora te-
nemos incentivos para hacer más”; 
otros consideran que no faltan al-
teraciones de lo establecido que 
entorpecen y crean descontento.

Después de la recontratación el 
granmense lleva a la Empresa de 
Comercio diariamente 79 litros de 
leche fresca. “Los primeros días no 
había donde recogerla en el punto 
de expendio y regresé a casa con 
parte de esta”. Según él, el hecho 
continuó, lo que junto a reajustes 
entre el Lácteo y Comercio, que 
no se informan a los productores, 
provocan el incumplimiento de su 
plan. “El pago de la producción es 
otro problema que enfrentamos y 
no tenemos explicaciones”.

Gustavo Saavedra, especia-
lista en la Delegación de la Agri-
cultura, en Granma, aseguró que 
más ganaderos se han incorporado 
a la entrega de leche “aun cuando 
no hemos tocado la puerta a todos;  
falta por llegar al 40 % de los pro-
pietarios y convencerlos de apor-
tar; el impacto de las medidas no 
está en el alimento acopiado, sino 
en comprometer a los que nunca 
habían dado ese paso”.     

Planes por encima de las medidas
Eliserio Rodríguez Cárdenas, 
presidente de la cooperativa de 
créditos y servicios (CCS) Bata-
lla de las Guásimas, en Vertien-
tes, intuía que las reclamaciones 
de los guajiros serían escucha-
das. “Nuestros planes siempre 
han estado por encima de los que 

traen las nuevas medidas. Es-
tamos hablando de algo que era 
utópico, impensable: ¡Nosotros 
mismos vamos a comercializar la 
carne y la leche!”. 

Camagüey apenas lograba 
entregas por encima de los 75 
millones de litros en el año, y a 
pocos días de la aplicación de las 
medidas ya sobrepasa los 230 mil 
litros diarios, sin llegar al pico 
productivo que aquí ocurre entre 
julio y agosto.  

En esa provincia, y en otras, 
también hay impagos a los pro-
ductores. Yeosvany Acosta, pre-
sidente de la CCS Armando Car-
doso, en Guáimaro, plantea que 
hubo morosidad de algunos cam-
pesinos en la entrega de la certi-
ficación de la producción, “pero 
ni a los que lo hicieron en tiempo 
les han pagado”. 

“La situación con los insumos 
es compleja”, concuerdan los pro-
ductores. El director de Ganadería 
del Minag admite que constituye 
la principal traba para la produc-
ción. Algunos sugieren liberar la 
compra de los recursos, no depen-
der solo del Grupo Empresarial 
de Logística, Gelma, pues hay or-
ganismos que tienen ociosos, que 
ellos podrían adquirir.

 Tal y como ocurre en el país, 
los campesinos y cooperativistas 
de Artemisa aportan el 80 % de 
la leche vacuna, mientras el sec-
tor estatal, bien deprimido, se 
encarga de lo demás, y a veces no 
puede, como sucedió en los pri-
meros cuatro meses en la Empre-
sa Pecuaria Genética Los Naran-
jos, que dejó de entregar unos 140 
mil litros.

Rafael Ferral Fonseca, direc-
tor técnico de la entidad, comen-
tó que el incumplimiento ocurre 
desde el año 2018, y que ahora 
golpea la falta de agua, por ro-
turas de los equipos de bombeo y 
escasez de combustible para lle-
varla en pipas a las unidades.

“Tampoco tuvimos los ali-
mentos necesarios por dificulta-
des con la maquinaria forrajera, 
y perdimos unos 2 mil hectáreas 
sembradas de pastos a causa de 
los incendios, en menor cuantía 
incidieron las muertes y el hur-
to y sacrificio ilegal del ganado”, 
manifestó  Ferral. 

“El panorama debe cambiar 
en el segundo semestre cuando en-
tran en funcionamiento con pane-
les solares 10 bombas de agua y ya 
completan 23, para abastecer es-
tablemente el líquido a unos 2 mil 
animales”, puntualizó.

Siguiendo la misma línea de 
Catalá y Balmaseda, hay que lle-
garle a los 154 mil poseedores 
de ganado del país, protagonis-
tas del cambio que pide a gritos 
la ganadería, y tomará al menos 
un trienio en que se cumplan ci-
clos biológicos y haya una recu-
peración de los animales. Como 
advirtió un trabajador “no pode-
mos pensar en los recursos, tene-
mos que ser eficientes”.

Los campesinos y cooperativistas producen el 80 % de la leche vacuna lo que se obtenía antes 
en empresas estatales. | foto: Alejandro Rodríguez Leivf
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Enfrentar el ciclón tropical Elsa 
a pesar de la COVID-19

| Yaima Puig Meneses
| fotos: Estudios Revolución

CUBA está preparada para 
enfrentar, en condiciones 
de COVID-19, el ciclón 
tropical Elsa, y garantiza 

las acciones de trabajo para, des-
pués del paso de este fenómeno cli-
matológico por el país, iniciar rá-
pidamente la recuperación.

Así lo aseguró el Primer Se-
cretario del Comité Central del 
Partido Comunista de Cuba y Pre-
sidente de la República, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, al presi-
dir en la mañana de este domin-
go la reunión conjunta del Grupo 
Temporal de Trabajo del Gobierno 
para el enfrentamiento al nuevo 
coronavirus, y del Órgano Econó-
mico-Social del Consejo de Defen-
sa Nacional.

En momentos en que todavía no 
se podía definir con certeza el pun-
to exacto por donde sería el primer 
impacto del evento meteorológico 
en el territorio nacional, ni las ca-
racterísticas que entonces podrían 
definirlo, el Jefe de Estado llamó 
la atención sobre elementos que 
deben ser tenidos en cuenta, como 
la información oportuna a la po-
blación, no solo antes y después del 
paso del ciclón tropical, sino tam-
bién durante su impacto al país.

Para ello, dijo, se deben apro-
vechar mejor las diferentes vías de 
comunicación de que disponemos, 
de manera que con creatividad lle-
guen noticias en tiempo real desde 
cada una de las provincias y no se 
produzcan “baches informativos”. 

A su vez, insistió en la actitud 
responsable y comprometida de la 
población, a la cual convocó a parti-
cipar en todo el esfuerzo que se hace 
como país para organizarnos y en-
frentar esta situación meteorológica, 
incluso si penetra al territorio nacio-
nal con la categoría de huracán.

En tal sentido, reiteró la ne-
cesidad de que el pueblo cumpla 
con todas las medidas orientadas, 
se mantenga informado y tenga 
un comportamiento disciplinado 
también en los lugares previstos 
para la evacuación de las perso-
nas.  Que todo el mundo coope-
re, subrayó, para que después del 
paso del fenómeno podamos ini-
ciar la recuperación de la manera 
más rápida.

Hay confianza, seguridad, y 
experiencia y, por lo tanto, con op-
timismo, y la certeza de que vamos 
a hacerlo bien, enfrentaremos este 
nuevo evento. Una vez más se con-
solidará la unidad del pueblo, el 
Partido, el Gobierno y la Revolu-
ción, y podremos dar una respues-
ta de victoria ante la adversidad, 
para después continuar trabajando 
muy intensamente y en el menor 
tiempo posible eliminar las conse-
cuencias que nos está provocando 
la COVID-19 en las últimas sema-
nas, reflexionó.

Precisiones necesarias
Con la mirada puesta en la pre-
paración del país para minimizar 
los daños que pueda provocar el 
evento meteorológico, el miembro 
del Buró Político y Primer Minis-
tro, Manuel Marrero Cruz, enfati-
zó en la prioridad con que se debe 
dar seguimiento a la evolución de 
la tormenta, “sin desesperarse, con 
tranquilidad, cumpliendo lo que 
está establecido, en dependencia 
de la fase en que cada territorio se 
encuentre”. 

Especial énfasis hizo en el pro-
ceso de evacuación de personas 
que es necesario realizar en varios 
lugares para proteger sus vidas. Al 
respecto, insistió en que las pro-
vincias deben conocer minuciosa-
mente la cantidad de evacuados y 
prever la atención que a estas per-
sonas se ofrece.

Por su parte, el segundo jefe 
del Estado Mayor Nacional de la 
Defensa Civil, coronel Luis Ángel 
Macareño, puntualizó que, aun 
cuando el fenómeno meteorológico 
no afecte al país como un huracán, 
la combinación de los elementos 
destructivos que caracterizan una 
tormenta reforzada puede ocasio-
nar grandes afectaciones. Es un 
hecho, dijo, que no podemos dejar 
de tener presente.

En consecuencia, expresó que 
los ríos pueden tener retenciones 
en su salida al mar, lo cual acu-
mula agua en algunos lugares y, 
unido al nivel de precipitaciones, 
podría generar afectaciones que 
es necesario tener en cuenta, pues 
los cuatro macizos montañosos del 
país van a estar recibiendo mucha 
lluvia.

En medio de estas adversas 
condiciones climatológicas, Cuba 
no ha dejado de centrar su trabajo 
en el enfrentamiento al nuevo bro-
te de la COVID-19, que ha comple-
jizado el escenario epidemiológico 
en todas las provincias. Este do-
mingo el Ministerio de Salud Pú-
blica (Minsap) informó acerca de 3 
mil 519 nuevos enfermos, la cifra 
más alta que se diagnostica en un 
día desde el inicio de la epidemia 
en marzo del pasado año.

En tal sentido, la directora na-
cional de Ciencia e Investigación 
Tecnológica del Minsap, Ileana 
Morales Suárez, llamó la atención 
durante el intercambio sobre la 
tendencia al incremento que mani-
fiesta durante los últimos 15 días 
la tasa de incidencia por cada 100 
mil habitantes en todas las provin-
cias.

Según refirió, el número ge-
neral que se constaba este do-
mingo era de 329,5, en tanto 15 
días atrás era de 154,3. Matanzas 
(1 051,8), Camagüey (521,5), Ma-
yabeque (460,6), Ciego de Ávila 

(454,3), Sancti Spíritus (408,6) y 
Santiago de Cuba (356,5), man-
tenían las cifras más elevadas de 
este indicador sanitario.

Justamente en Matanzas, don-
de este domingo se reportó por pri-
mera vez en toda la epidemia una 
cifra de pacientes confirmados por 
encima de los mil casos, se percibe 
en la actualidad el escenario más 
complejo, con una tendencia al in-
cremento de los confirmados.

Desde ese territorio, el go-
bernador Mario Sabines Lorenzo 
actualizó acerca de las acciones 
que se realizan para disminuir la 
transmisión del virus. Según des-
tacó, desde hace algunos días allí 
se encuentra un equipo de trabajo 
del Ministerio de Salud Pública, 
con el titular del sector, José Án-
gel Portal Miranda al frente, para 
apoyar y acompañar el enfrenta-
miento a la epidemia.

En su intervención comentó 
acerca del incremento de la percep-
ción de riesgo entre la población, 
que está acudiendo a los policlíni-
cos ante la presencia de síntomas, lo 
cual ha permitido identificar mayor 
cantidad de personas sospechosas 
de estar contagiadas. Asimismo, 
señaló acciones que se realizan en 
toda la provincia para incrementar 
las capacidades de aislamiento en 
instalaciones destinadas a sospe-
chosos y pacientes positivos.

Teniendo en cuenta la com-
plejidad de la actual situación 
que enfrenta Cuba —asociada al 
enfrentamiento al nuevo brote de 
la COVID-19 y el inminente im-
pacto del ciclón tropical Elsa—, 
durante el intercambio intervi-
nieron a través de videoconfe-
rencia las autoridades guberna-
mentales de todas las provincias 
del país, quienes puntualizaron 
las acciones definidas en cada 
uno de sus territorios para asu-
mir este nuevo escenario.

Teniendo en cuenta la complejidad de la actual situación que enfrenta Cuba —asociada al enfrentamiento al nuevo brote de la COVID-19 
y el inminente impacto del ciclón tropical Elsa—, este domingo tuvo lugar una nueva reunión conjunta del Grupo Temporal de Trabajo 

del Gobierno para el enfrentamiento al nuevo coronavirus, y del Órgano Económico-Social del Consejo de Defensa Nacional



NacioNales|05 TRABAJADORESlunes 5 de julio del 2021

El apoyo a labores de evacuación 
de las personas que residen en zo-
nas con riesgo de inundaciones, 
así como la protección de bienes y 
recursos de la economía, son algu-
nas de las acciones en las que estu-
vo inmerso el movimiento sindical 
en el país, como parte de la pre-
paración para enfrentar el paso 
de Elsa, fenómeno meteorológico 
empeñado en lacerar la vida del 
cubano, de por sí golpeada por el 
coronavirus.

Las bandas de nublados de 
Elsa afectaron la región oriental 
de Cuba en la mañana del domin-
go, y se registraban vientos soste-
nidos con fuerza de tormenta tro-
pical.

Betty Beatón, corresponsal 
de Trabajadores en Santiago de 
Cuba, informó cerca del mediodía 
sobre lluvias a intervalos, sin vien-
tos significativos.

No obstante, y por la prioridad 
que tiene el resguardo de la vida 
de la población, fueron protegidas 
86 mil 824 personas de los nueve 
municipios del territorio, la gran 
mayoría en casas de familiares y 
vecinos.

Hasta entonces no se reporta-
ba daños materiales ni humanos, 
pero sí dificultades con el sumi-
nistro eléctrico en algunas locali-
dades.

Según explicó Yulian León 
Rondón, secretario general del 
Comité Provincial de la Central de 
Trabajadores de Cuba en Cama-
güey, la dirección sindical priori-
zó en su atención el municipio de 
Santa Cruz del Sur, una de las re-
giones con mayor probabilidad de 
ser afectada por las lluvias y vien-
tos asociados a Elsa.

Ya desde horas tempranas de 
ayer domingo se habían trasladado 
hacia áreas seguras los habitantes 
de las comunidades costeras y de 
las proclives a inundaciones. Entre 
los evacuados se incluían los más 
de 300 habitantes de Playa Flori-
da, y de otras comunidades como 
El Seis o Las Marías, todos ubi-
cados en Florida; y las más de 700 
residentes en el litoral de Santa 
Cruz del Sur.

En Cienfuegos, según nuestro 
corresponsal Ramón Barreras Fe-
rrán, se adoptaron las medidas ne-
cesarias y contenidas en los planes 
de enfrentamiento a desastres re-
lacionados con fenómenos meteo-
rológicos extremos.

Autoridades de ese territorio 
chequearon la preparación en la 
refinería de petróleo para evitar 
el vertimiento de residuales a la 
bahía, mientras Alexandre Coro-
na, gobernador de la provincia, 
orientó producir gas licuado de 
manera continua para que no se 
detenga la venta de este combus-
tible en la ciudad.

Conocimos asimismo a través 
de Yuleiki Obregón que en el siste-
ma de la agricultura espirituana, 
un sector tradicionalmente muy 
golpeado por el impacto de fenó-
menos meteorológicos, se adelan-
taron diversas acciones para poner 
a buen recaudo la infraestructura 
agropecuaria, a la vez que se aco-

piaron productos en pico de cose-
cha. Juan José Nazco, delegado de 
esa rama en la central provincia, 
informó que fueron trasladados a 
lugares altos unos 28 mil cabezas 
de ganado.

Juntos podemos
Desde Villa Clara Lourdes Rey 
Veitía notificó que los centros la-
borales fueron protegidos rápida-
mente. Ese es el caso de los centra-
les George Washington, Quintín 
Bandera y Chiquitico Fabregat, 
donde fue resguardada aún más el 
azúcar almacenada.

De forma similar actuaron los 
trabajadores agrícolas, enfrasca-
dos en cosechar todo el alimento 
posible que se encontraba en los 
campos. Además otros sectores han 
realizado labores imprescindibles, 
entre ellos Comunales, Etecsa y la 
Unión Eléctrica, que se alistan para 
el momento de la recuperación.

Al decir de los matanceros, 
Elsa no cogerá mangos bajitos con 
la agricultura de esa provincia, 
donde de inmediato al conocerse 
la posibilidad de afectaciones, se 
pusieron en marcha medidas con-
tra desastres naturales.

Directivos de la delegación de 
la Agricultura explicaron a nues-
tra reportera Juanita Perdomo las 
diversas estrategias protectoras de 
las personas, recursos materiales, 
cultivos y el ganado. Un elevado 
número de animales fue traslada-
do a lugares altos y seguros para 

evitar muertes por las inundacio-
nes, al tiempo que se colocaron los 
terneros recién nacidos en áreas 
cerradas y bajo techo.

Nuestra corresponsal en Pi-
nar del Río, Yolanda Molina, in-
formó que la recogida de todos los 
productos que ya pueden comer-
cializarse constituyó una priori-
dad en la unidad empresarial de 
base Polo Productivo Hermanos 
Barcón, de esta provincia, ante la 
probabilidad de intensas lluvias, 
asociadas a Elsa.

Por su ubicación geográfica 
—en la zona sur— esas son áreas 
proclives a inundaciones. Plátano, 
pepino y boniato fueron produc-
tos que se llevaron hacia los mer-
cados agropecuarios de la ciudad 
cabecera este fin de semana, se-
ñaló Sergio Travieso Sánchez, di-
rector de la citada UEB.

Ante la inminente afectación 
de Elsa y tras analizar su trayec-
toria y posible impacto, el Con-
sejo de Defensa en Las Tunas 
evaluó el cumplimiento estricto 
de todas las acciones previstas en 
los planes de reducción de desas-
tres.

Entre las medidas puestas en 
práctica estuvieron el regreso de 
pescadores y embarcaciones en ta-
reas de pesca, el aumento de camas 
para pacientes de alto riesgo en el 
hospital Guillermo Domínguez, 
de Puerto Padre, una institución 
que hospitaliza a personas positi-
vas al SARS-CoV-2, y también de 

las capacidades a sospechosos a la 
COVID-19.

La Empresa Eléctrica en esa 
provincia confirmó al periodis-
ta Jorge Pérez la activación de un 
contingente integrado por siete 
brigadas, las cuales disponen de 
los medios para dar respuesta rá-
pida a las contingencias que gene-
re el paso de este evento en cual-
quiera de los ocho municipios.

Lianne Fonseca Diéguez, co-
rresponsal de Trabajadores en 
Holguín, destacó que, ante los 
riesgos de Elsa en momentos de 
alta transmisión de la COVID-19, 
en esa provincia se reforzaron las 
medidas sanitarias para evitar 
contagios en centros de evacua-
ción y para preservar de forma 
general la vitalidad del sistema de 
atención médica durante el paso el 
fenómeno meteorológico.

En Granma, con aparen-
te calma en la mañana domini-
cal,  Alexander Rojas, delegado 
allí de la Agricultura, dijo que se 
resguardaron los aseguramien-
tos con que cuenta hoy la estruc-
tura, además de la ganadería y 
las colmenas, uno de los rubros 
más importantes de ese territorio. 
Señaló que se cosechan los ali-
mentos que están listos para el 
consumo, aun cuando no estaba 
prevista su recogida, parte de los 
cuales se comercializarían para la 
población el fin de semana último, 
informó Lianet Suárez.

Preparado puerto de Nueva 
Gerona ante avance de Elsa
Desde Nueva Gerona, Osvaldo 
Pupo, corresponsal en el Munici-
pio Especial de Isla de la Juventud, 
confirmó que un total de 38 conte-
nedores con productos destinados 
al abastecimiento del territorio, 
entre ellos alimentos y medica-
mentos, fueron trasladados hacia 
sitios más seguros.

Olga Duarte Acea, directora 
de la unidad empresarial de base 
Puerto Nueva Gerona, dijo que en 
cumplimiento de los planes de re-
ducción de desastres de la entidad 
se movilizaron los trabajadores en 
dos brigadas para evacuar las mer-
cancías de la economía interna.

Asimismo, explicó que se pro-
tegieron los productos de los alma-
cenes del puerto y otros que deben 
ser enviados hacia Batabanó para 
su posterior comercialización den-
tro y fuera del país, como la arena 
sílice, el caolín y el mármol.

Por su parte, desde Ciego de 
Ávila conocimos que el Consejo de 
Defensa Provincial instó a agili-
zar las tareas en cada lugar para 
disminuir los daños que pudiera 
ocasionar el meteoro, el cual no 
debe ser motivo para incumplir 
las medidas sanitarias con vistas 
a contrarrestar la compleja situa-
ción epidemiológica.

Entre las tareas a cumplir de 
inmediato estaba el alistamiento 
de los medios de transporte, los ali-
mentos y otros recursos necesarios 
para el funcionamiento de los cen-
tros de evacuación de personas resi-
dentes en zonas vulnerables, según 
reportó José Luis Martínez Alejo.

Prever es la máxima

Elsa ha dejado unos 28.3 milímetros de lluvia en Cabo Cruz, municipio de Niquero, y en Pilón 
al menos 66 milímetros. | foto: Inés Castro 

Labores de evacuación de las personas que residen en zonas de riesgo de inundaciones y 
contribuir con la protección de bienes y recursos de la economía son algunas de las acciones 
que realizan dirigentes sindicales de Camagüey ante la llegada del evento meteorológico 
Elsa. | foto: Yulian León Rondón
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Santa Cecilia, canción 
y pintura emblemáticas

| Jorge Rivas Rodríguez

Recientemente se celebró el ani-
versario 141 del natalicio de uno 
de los músicos más simbólicos de 
Cuba, Manuel Corona Raimundo 
(Caibarién, 1880-Marianao, La 
Habana, 1950), guitarrista y com-
positor, autor de célebres piezas 
como Longina, Santa Cecilia y La 
Alfonsa; además de varias guara-
chas muy populares en las prime-
ras décadas del pasado siglo como 
El servicio obligatorio y Cómo 
está Lola.

Pero no voy a referirme a la 
tristemente célebre vida de Coro-
na, quien falleció en la más cruel 
pobreza, olvidado y solo, aunque 
muchas de sus obras le agencia-
ban popularidad a infinidad de 
intérpretes cubanos y extranjeros. 
Estas líneas evocan a uno de sus 
más sonados temas, Santa Cecilia, 
compuesto en el año 1918.

Cuando esta creación del 
compositor, descendiente de mu-
lato y chino, bohemio y enamo-
radizo, comenzó a ganar fama en 
toda la geografía nacional, un re-
nombrado pintor y escultor espa-
ñol radicado en Camagüey, Juan 
Albaijés Ciurana (Valls, Tarra-
gona, Cataluña, 1874-Camagüey, 
1949), sensiblemente atraído por 
la hermosa letra y música de 
Santa Cecilia, y estimulado por 
su fe católica y su experiencia 
como pintor y escultor sobre te-
mas religiosos, realizó un valioso 
cuadro conservado en el Museo 
Provincial Ignacio Agramonte, 
de Camagüey.

La pieza, titulada Retrato 
de joven o Santa Cecilia, 1919 
(óleo / tela, 136 x 100 cm) fue 
ejecutada por este prolífico ar-
tífice, autor, entre otras muchas 
obras, de la escultura del Cristo, 
situada en la cúpula de la Cate-
dral de Camagüey, así como del 
retrato del reconocido científi-
co cubano  Carlos Juan Finlay, 
realizado en 1948 (óleo / tela, 
100 x 162 centímetros. Colección 
del Hospital Militar Doctor Car-
los Juan Finlay).

Albaijés Ciurana llegó a 
Puerto Príncipe a finales del 
siglo XIX y allí ofreció cla-
ses de dibujo y pintura al óleo, 
en tanto estaba vinculado a la 
creación del arte sacro. Su ver-
sátil personalidad había ga-
nado respeto y admiración en-
tre la intelectualidad local e, 
incluso, en la capital, donde 
tuvo contactos con el autor de 
la canción Santa Cecilia, du-
rante una de sus frecuentes 
visitas a La Habana, donde se 
reunía con distinguidas per-
sonalidades de la cultura y las 
ciencias, entre estas su gran 
amigo, el prestigioso científi-
co nacido en Camagüey, doctor 
Carlos J. Finlay, y los pintores 
Leopoldo Romañach, Víctor 
Manuel y Carlos Enríquez.

Hombre dotado de una ex-
traordinaria formación cultural, 
la obra iconográfica (pintura, 
dibujo y escultura) de Albaijés 
estuvo fuertemente influencia-
da por la escuela española del 
romanticismo, cuyo máximo re-
presentante fue el famoso pin-
tor y grabador Francisco José de 
Goya . Desde niño se interesó por 
el dibujo y la pintura, vocación 
fuertemente alimentada por sus 
padres. Cuando tenía 21 años de 
edad conoció e hizo amistad con 
el genio del arte español Pablo 
Ruiz Picasso, entonces un ado-
lescente de 15 años, quien en 
1895 comenzó a estudiar en la 
Escuela de Bellas Artes de Bar-
celona.

A más de un siglo de la crea-
ción de la canción Santa Cecilia 
y del cuadro igualmente inspira-
do en ella, vale profundizar en 
el legado cultural de estas dos 
emblemáticas figuras de la cul-
tura nacional: Manuel Corona y 
Juan Albaijés Ciurana, unidos 
en la evocación de la patrona de 
la música, de los poetas y de los 
ciegos.

Texto completo en www.trabajadores.cu

| Joel García

Cada vez que se acercan los Juegos 
Olímpicos el acumulado de meda-
llas revela curiosidades, reajustes 
y polémica. No pasa solo con Cuba, 
sino con muchas naciones, sobre 
todo por la fidelidad de los datos 
en las primeras citas, casos de do-
paje e interpretación de los histo-
riadores y del propio Comité Olím-
pico Internacional (COI).

Una vez publicada la lista de las 
78 doradas de Cuba en estas justas, 
varios colegas, estadísticos y lecto-
res nos escribieron porque en dife-
rentes sitios digitales aparece 77. La 
historia es bien conocida y ha teni-
do vaivenes con el tiempo, pero una 
vez más intentaremos explicarla, 
aunque debemos dejar claro que al 
COI no le interesa qué país gane los 
Juegos a partir de la convención de 
medallas, algo establecido desde el 
inicio por los medios de prensa.

Antes de la cita de Beijing 
2008, este periodista realizó una 
investigación en los sitios y base 
de datos del COI y arrojaba que 
Cuba en la edición de Saint Louis 
1904 obtuvo un acumulado de 
4-2-3. De esos premios tres coro-
nas no tienen discusión, pues dos 
son de Ramón Fonst en espada y 
florete; y una está a la cuenta de 
Manuel Dionisio Díaz en sable. 

El cuarto título se le adjudica-
ba entonces en el bastón francés a 
Albertson Van Zo Post (de origen 
alemán y nacionalidad estadouni-
dense), quien no se inscribió bajo 
la bandera de la nación norteña, 
sino que lo hizo por la nuestra, 
dada la amistad con Fonst, al igual 
que otro estadounidense Char-
les Tatham. Todavía hoy si visita 
https://olympics.com y busca esos 
nombres aparecen indistintamente 
con la bandera de Cuba y la de Es-
tados Unidos.

Pero ahí no termina la polé-
mica. El florete por equipo, en el 
cual intervinieron Fonst y Van Zo 
Post, no se contaba como oficial en 
el 2008, pues solo intervinieron dos 
equipos; sin embargo, hoy el pro-
pio sitio oficial del COI le reconoce 
por separado a Fonst y a Van Zo 
Post ese oro, con lo cual el antilla-
no llega a cuatro en total, pues en 
París 1900 obtuvo oro y plata.

Lo real es que del 2008 al 2016 
se revisó nuevamente la esgrima 

de 1904, a partir de una solicitud 
del Comité Olímpico Nacional de 
Estados Unidos (es imprescindi-
ble decir que otros espadachines 
de ese país sí compitieron siempre 
bajo esa bandera: William Grebe 
y William Scott O'Connor) y eso 
puede explicar que en otro sitio 
www.olympiandatabase.com no 
solo obvian ese cuarto oro, sino 
también las dos platas y tres bron-
ces que se le adjudicaban a Cuba 
en esta arma.

Ese propio sitio (que algunos 
lo tienen como el más oficial) deja 
fuera además dos bronces de Cuba: 
el del luchador Michel Batista en 
el 2008 y el de Yarelis Barrios en 
el 2012; mientras el COI sí los con-
templa. ¿A cuál se les cree? ¿Cuál 
es el más fiable? ¿Por qué estas in-
congruencias de premios? 

Relatados en síntesis los he-
chos podemos llegar a varias 
conclusiones. El COI, después de 
los ajustes del 2008 por los casos 
de dopaje, mantiene a Cuba con 
78-68-80 para un total de 226 pre-
seas. Así incluso lo tienen en su 
trabajo de presentación original 
en el sitio de Tokio 2020. Si así lo 
sostiene la máxima entidad depor-
tiva, los medios de comunicación 
cubanos deberíamos suscribirlo. 
De hecho el portal digital que mu-
chos miran para suscitar polémica 
www.olympiandatabase.com espe-
cifica que no es oficial, aunque se 
nutre de la base de datos del COI y 
hasta admiten en su presentación 
que puede haber errores.

Por tanto, no se trata de sumar-
nos medallas que no tenemos sino 
de asumir, de una vez y por todas, 
una cifra. Si la discordia está en 
1904 y las enmiendas tienen dis-
tintas lecturas; si para el COI lo 
esencial es competir en fraternidad 
y bajo valores de juego limpio no 
una rivalidad ciega por medallas o 
lugares, al menos este cronista se-
guirá asumiendo esos 78 oros, sea 
el equipo de florete o Van Zo Post el 
verdadero responsable.

Lo que sí es indiscutible que 
después del primero de enero de 
1959, nuestras comitivas han logra-
do la tríada de 73 oros, 64 platas y 77 
bronces. Muchas curiosidades hay 
en estos más de 60 años de partici-
pación y sobre ellas volveremos. La 
cita de Tokio está a 18 días del ini-
cio. Nuevas emociones nos esperan.

Retrato de joven o Santa Cecilia, 1919, de 
Juan Albaijés Ciurana, óleo / tela, 136 x 100 
cm, colección Museo Provincial Ignacio 
Agramonte, Camagüey.

Manuel Corona.Juan Albaijés Ciurana.

La polémica del 
oro olímpico cubano

Ramón Fonst, todo un coloso olímpico. | foto: Archivo
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Ucrania en la memoria
| Yimel Díaz Malmierca

EN LA NOCHE del 26 de 
abril de 1986 ocurrió el 
mayor accidente nuclear 
de la historia. La tapa del 

reactor 4 de la planta de Chernóbil 
estalló y se liberaron a la atmósfera 
niveles mortales de radiación. La 
tragedia medioambiental, científi-
ca y humana llegó a la pantalla chi-
ca en el 2019 de la mano de HBO. 
La productora estadounidense con-
densó los sucesos en 5 episodios. 
El alto nivel de realismo le otorgó 
gran éxito de audiencia, y también 
le llovieron críticas por falsear al-
gunas verdades.

No haré yo el recuento de los 
errores y olvidos de la serie Cher-
nóbil, ni siquiera de los imperdo-
nables, solo menciono que por ele-
mental justicia esperaba encontrar, 
al menos en los créditos finales, 
alguna referencia al gesto de Cuba, 
que recibió a más de 26 mil damni-
ficados de aquella catástrofe.

Según los verdaderos protago-
nistas del hecho, Ucrania solicitó a 
finales del 1989 ayuda internacio-
nal para atender las secuelas que el 
accidente nuclear había dejado en-
tre su gente, sobre todo en la pobla-
ción infantil.

Cuba respondió de manera in-
mediata. Envió a principios de 1990 
un grupo de especialistas que eva-
luó la situación y el tipo de auxi-
lio que podían ofrecer. Así nació 
el programa que se recuerda como 
Niños de Chernóbil, pues el 84 % 
de los pacientes atendidos estaba 
en edades pediátricas.

El proyecto  estuvo coordina-
do por el Ministerio de Salud Pú-
blica e implicó a otros organismos 
e instituciones del Estado. La sede 
principal fue un área de la entonces 
Ciudad de los Pioneros José Martí, 
en la playa de Tarará, al este de la 
capital cubana, e involucró centros 
médicos como el Instituto de He-
matología y el Servicio de Oncolo-
gía del Hospital Pediátrico Docente 
Juan Manuel Márquez.

El grupo inicial llegó el 29 de 
marzo de 1990. Fueron 139 pacien-
tes, algunos de ellos con dolen-
cias oncohematológicas severas, y 
los recibió el Comandante en Jefe 

Fidel Castro Ruz, quien años des-
pués, el 28 de noviembre de 1997, 
en un discurso en el VI Seminario 
Internacional de Atención Prima-
ria, reconoció que “Cuba sola ha 
atendido más niños de Chernóbil 
que todo el resto de los países del 
mundo.  Los medios de divulgación 
masiva del Norte no hablan de eso”.

En Tarará se habilitaron con-
sultas pediátricas especializadas y 
se combinó la atención médica con 
la sicológica para niños y familia-
res. En función de ellos estuvieron 
el teatro, las aulas y las áreas re-
creativas del campamento pioneril.

Por cada 10 o 15 niños, viaja-
ba un guía ucraniano, muchas ve-
ces maestro o médico de cabecera. 
Los más enfermos llegaban siem-
pre acompañados por uno de sus 
padres. La estancia dependía del 
estado de salud: algunos perma-
necían meses, otros períodos más 
cortos de 45-60 días. El lugar se 
convirtió en un hermoso sanatorio 
a la orilla del mar, con una playa 
de aguas cálidas que marcó sus vi-
das para siempre.

Años después el personal de 
salud cubano que condujo el pro-
grama concluyó que los males más 
frecuentes fueron las afecciones 
del sistema endocrino (sobre todo 
hiperplasia tiroidea), adenopatías 
banales, enfermedades del apara-
to digestivo, del sistema otorrino-
laringológico y, en menor medida, 
dermatológicas (vitiligo, alopecia y 
soriasis).

El proyecto permaneció activo 
hasta el 2011 y exhibe la satisfac-
ción de haber contribuido a sanar 
chicos de Ucrania, Rusia y Bielo-
rrusia. Ni siquiera las difíciles cir-
cunstancias que impuso a la eco-
nomía cubana la desaparición del 
campo socialista, especialmente la 
disolución de la URSS, interrum-
pió el arribo y seguimiento de nue-
vos casos.

El 26 de abril de este año, a 
propósito del aniversario de la ca-
tástrofe, el Primer Secretario del 
Comité Central del Partido y Pre-
sidente de la República, Miguel 
Díaz-Canel Bermúdez, escribió 
en Twitter: “El mundo recuerda 
la tragedia de Chernóbil ocurrida 
hace 35 años en la ciudad ucrania-

na de Pripyat. Cuba hizo suyo ese 
dolor al ofrecer tratamientos y cura 
a miles de niños afectados por el 
accidente nuclear”.

Días más tarde, la ucraniana 
Yulia Palamarchuck participó en la 
sesión europea del Encuentro Vir-
tual Internacional de Solidaridad 
con Cuba, organizado por la CTC y 
el Icap a propósito del Primero de 
Mayo. Allí explicó por qué fundó y 
coordina en su país el grupo Niños 
de Tarará: “Cuba fue la primera 
en tendernos la mano. No puedo ni 
imaginar el costo económico de ese 
programa por el cual no pagamos 
ni un centavo. Cuba me enseñó que 
no puedo pasar por al lado de una 
persona que me necesite y no ten-
derle la mano”, narró.

Probablemente hoy Yulia no 
comprenda por qué el Gobierno de 
su país se abstuvo (como también 
hizo en el 2019) durante la votación 
en Naciones Unidas que condena el 
bloqueo económico, comercial y fi-
nanciero más largo de los tiempos 

modernos. Es difícil quedar inerme 
si un imperio va contra la peque-
ña nación caribeña que se entregó 
cuando Ucrania pidió ayuda, diría.

Pero la ética no siempre pre-
valece en los espacios diplomáti-
cos multilaterales. Con ese voto, el 
mandatario Volodímir Zelenski, co-
mediante devenido en político que 
asumió la presidencia ucraniana en 
abril de este año, podría haber he-
cho el peor chiste de su vida: intentó 
congraciarse con EE. UU. en busca 
de alianzas que le apoyen frente a 
la tirante relación que mantiene con 
Rusia. Hemos visto antes esa estra-
tegia servil y sabemos de los men-
guados frutos que ofrece.

Mientras tanto, Yulia aguarda 
el fin de la pandemia para, más 
allá de la deslealtad de su Gobier-
no, reactivar el proyecto Niños de 
Tarará y dejar fluir la nostalgia de 
aquellos chicos, muchos de ellos 
jóvenes saludables hoy, que anhe-
lan reencontrarse con Cuba, con el 
mar, con su gente.
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Fidel recibe en la escalerilla del avión IL-86, de Aeroflot, a niños, familiares, educadores y 
médicos de Chernóbil. | foto: Joaquín Viñas

Tarará devino en un hermoso sanatorio a la orilla del mar. | foto: Pedro Beruvides
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Los trazos de un Héroe sobre el metal
| Jorge Pérez Cruz

Las Tunas.— Era el 6 de ju-
nio de 1983, y tenía 23 años 
de edad, cuando Odel Peña 
Vázquez llegó por prime-
ra vez a la actual Empresa 
de Estructuras Metálicas 
Comandante Paco Cabrera 
(Metunas), de esta provin-
cia. Al poco tiempo le había 
entregado el alma. Y ya no 
pudo separarse más.  

“Estudié hasta el décimo 
grado, pasé el Servicio Mili-
tar Activo y decidí comenzar 
a trabajar”, afirma, y recuer-
da: “Un amigo me habló de 
cursos de capacitación que 
impartirían en esa indus-
tria, indagué y matriculé en 
la especialidad de trazador-
pailero”.

Así, de la mano de esa 
profesión, el hoy Héroe del 
Trabajo de la República de 
Cuba Odel Peña Vázquez en-
tró al fascinante mundo de 
la metalurgia en dicha enti-
dad, a la que nuestro invicto 
Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz calificara como 
fábrica de fábricas, y desde 
entonces es un emblema en 
el universo empresarial de 
Las Tunas y de Cuba.

¿Qué hace un trazador-
pailero?
“Es el encargado de llevar al 
metal los trazos de un pro-

yecto diseñado sobre papel y 
ensamblar todos los elemen-
tos con puntos de soldadura, 
para que luego el soldador 
les dé a las estructuras la 
firmeza, según los requeri-
mientos técnicos para hacer 
el montaje.

“En el departamento de 
diseño se realizan los planos 
de las edificaciones u objetos 
demandados por la empresa; 
pasan al taller de corte, don-
de laboro; y después van a 
ensamble, pintura y al área 
de venta, que acopia los pro-
ductos terminados para su 
comercialización”.   

Las complejas faenas, de 
cuidados extremos para no 
errar, le han proporcionado 
muchísimas satisfacciones, 

lo reconoce, y los ojos le bri-
llan de alegría cuando habla 
de Expocuba, de la Tribu-
na Antimperialista y de los 
machetes que significan la 
intransigencia del mayor 
general Antonio Maceo, en 
la Plaza de la Revolución 
homónima de Santiago de 
Cuba. “No estuve en el mon-
taje, pero sí en la fabricación 
de los elementos que los con-
forman”, refiere.

También le dan simi-
lar regocijo los aportes a la 
Zona Especial de Desarro-
llo Mariel, las exportaciones 
de estructuras que llevan su 
impronta; la rehabilitación 
del hangar principal del Ae-
ropuerto Internacional José 
Martí, en La Habana, pro-

vincia en la que permaneció 
casi seis meses tras el paso 
del huracán Ike (octubre del 
2008). Y asimismo el año de 
duras faenas en la terminal 
aérea de Santiago de Cuba, 
donde rehabilitó pisos a los 
tanques de combustible.   

Esa obra le ha hecho me-
recedor de altos estímulos: 
la Medalla de Hazaña Labo-
ral, la de Proeza Laboral y la 
Florentino Alejo, por más de 
25 años en el sector; la Orden 
Lázaro Peña, de I, II y III 
Grados, así como sellos, dis-
tintivos… Reconocimientos 
que son el premio merecido y 
oportuno, ganado con el su-
dor de la frente por sus dis-
tinguidos servicios; y cuya 
máxima expresión está en el 
Título Honorífico de Héroe 
del Trabajo de la República 
de Cuba, recibido el pasado 
30 de abril. 

“Ese día nuestro Pre-
sidente Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez lo entregó a 13 
compañeros, y entre esos es-
taba yo”, lo dice sin jactan-
cia, pero es fácil advertir el 
gran gozo que experimenta. 
Lo lleva como una estrella 
colgada en el lado izquierdo 
de su cuerpo y sus esencias 
bajo la estricta custodia del 
corazón.

¿Cómo recuerda ese mo-
mento?

“Algo realmente inolvida-
ble, que proporciona mucha 
motivación. Desde que estoy 
trabajando, en toda mi vida, 
es la situación más emotiva 
que he tenido, y me siento 
muy orgulloso del estímulo 
y de haberlo recibido de ma-
nos del Primer Secretario 
del Comité Central del Par-
tido que da continuidad a la 
obra de la Revolución”.

Entre tantos sueños 
nunca imaginó este premio. 
“Siempre me ha gustado 
trabajar, y trabajar bien. Esa 
actitud me la inculcaron des-
de la cuna mis padres Ulises 
y Olga”, enfatiza. Ellos, con 
sus 88 y 83 años, respectiva-
mente, disfrutan los éxitos 
de su vástago, el mayor de 
los dos hermanos. 

Una opinión autorizada
Todavía no habla de jubi-
lación, ni estamos apura-
dos porque lo haga, pero el 
tiempo pasa y a pie de obra 
va preparando, capacitando 
a compañeros más jóvenes, 
que serán quienes lo rele-
varán. Con sus enseñanzas 
vamos a lograr muy buenos 
trabajadores, tanto en el ám-
bito del conocimiento como 
en lo moral, asegura Orestes 
Alfredo Zamora Pérez, di-
rector de la UEB donde Odel 
escribe esas páginas de vo-
luntad y entrega.

| foto: Del autor

| Día del Trabajador de la Administración Pública

Pez Ferro: desde el Moncada, un ejemplo
| Gabino Manguela Díaz 

Ramón Pez Ferro no recuerda el día, pero sí el 
año: 1968. Se encontraba en su oficina de la Cen-
tral de Trabajadores de Cuba, como secretario 
organizador del Sindicato Nacional de Trabaja-
dores de Artes y Espectáculos y se le apareció el 
comandante Juan Almeida Bosque. “Me expresó 
que pasaba a la vida civil y me preguntó si quería 
irme a trabajar con él. Por supuesto, le dije. Desde 
ese momento soy afiliado al Sindicato de la Ad-
ministración Pública (SNTAP)”.

Primero como secretario y jefe de despacho 
de Almeida cuando este dirigía el sector de las 
construcciones en el país, y luego al ser nombra-
do delegado del Buró Político en Oriente; fungió 
como embajador en Jamaica y Turquía; secre-
tario general de la Organización de Solidaridad 
de los Pueblos de África, Asia y América Latina 
(Ospaaal) y jefe del Departamento de Relaciones 
Internacionales de la Asamblea Nacional del Po-
der Popular. Al jubilarse en el 2013, a los 79 años, 
sumaba cuatro décadas y media como afiliado a 
la citada organización sindical.   

Al conmemorarse este 4 de julio el día del 
trabajador de ese sector en homenaje al natalicio 
del mártir Enrique Hart Dávalos, y 60 años de la 
fundación del SNTAP, Pez Ferro —con apenas 18 
años entre los más jóvenes asaltantes al cuartel 
Moncada en julio de 1953— recuerda su paso por 
la administración pública.

“Desde inicios de la década de los años 60 del 
pasado siglo había sido dirigente sindical, pero en 
otros sectores. Llegué a dirigir sindicalmente el 

llamado Regional Becas y fui secretario organi-
zador del Sindicato de Artes y Espectáculos. Aho-
ra era un simple afiliado y aunque no tuve una 
fuerte actividad sindical, sí estuve muy vinculado 
a ella. Me gustaba mucho esa labor”.

Difícilmente la conversación con Pez Ferro no 
enrumbe a los días gloriosos de julio de 1953, sin 
duda el momento de más alto vuelo en su ya octo-
genaria vida. “Nací en 1934 en Candelaria, un hu-
milde pueblito de Pinar del Río, pero mi familia 
tuvo que mudarse a Artemisa cuando yo ingresé 
al Instituto de Segunda Enseñanza. Como me ini-
cié en ese último pueblo en los trajines conspirati-

vos contra la tiranía de Fulgencio Batista, muchos 
creen equivocadamente que yo soy de Artemisa”.

Diversos fueron los temas de la conversa-
ción, pero sin duda, su etapa por la administra-
ción pública le colma el orgullo. Su trabajo ini-
cial como secretario y jefe de despacho lo marcó 
para siempre. “Como estaba día a día con Almei-
da me sentía obligado a actuar como él. Pude ser 
testigo directo de su capacidad de trabajo, para 
comprender las necesidades y reclamaciones de la 
más humilde de las personas. Eso me sirvió para 
ser más humano y revolucionario. 

“Hoy, a pesar de mis 87 años, me siento bien, 
aunque con algunos achaques. Claro, no tengo la 
misma energía y los reflejos no son los mismos, 
pero mantengo mi vínculo de siempre con los 
CDR, el núcleo zonal del Partido y la Asociación 
de Combatientes de la Revolución Cubana”. Desde 
el 26 de julio de 1953 un ejemplo a seguir.

| foto: José R. Rodríguez Robleda
Felicitan a trabajadores de la  

Administración Pública
A 60 años de la fundación del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la Administración 
Pública y en ocasión del día del trabajador de 
ese sector, el secretariado nacional de esa orga-
nización sindical saluda a sus más de 260 mil 
afiliados, así como a los trabajadores de los más 
de 52 organismos de la Administración Central 
del Estado, de la subordinación local y de las 
organizaciones políticas y de masas que lo con-
forman.
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